

ECUADOR Debate₁₁₅

Quito/Ecuador/Abril 2022

Memoria de las revistas político culturales

“¿Crisis institucional?": tres avatares
donde lo mismo siempre vuelve

· Conflictividad socio-política:
Noviembre/2021-Febrero/2022

· La *Nariz del Diablo* o cómo olfatear el
cambio de época

· *Caracola*: repliegue y apuesta por lo
público

· Una ruptura tierna e insolente: el
movimiento tzántzico y la revista
Pucuna

· *Nueva*: Itinerarios de un proyecto
progresista

· Cohesión y heterogeneidad social en el
cono sur de América (1870-1930). Una
aproximación desde las publicaciones
periódicas

· La revista *Cultura* del Banco Central del
Ecuador

· Desafíos para la transformación de los
sistemas productivos agrarios

· Un tema incómodo para las Ciencias
Sociales: la popularidad de pensadores
conservadores en círculos progresistas
de América Latina

· La reforma en el mercado de valores (II)

ECUADOR **Debate**

CONSEJO EDITORIAL

Alberto Acosta, José Laso Ribadeneira, Simón Espinoza,
Fredy Rivera Vélez, Marco Romero, Hernán Ibarra, Rafael Guerrero

Director: Francisco Rhon Dávila. Director Ejecutivo del CAAP
Primer Director: José Sánchez Parga. 1982-1991
Editora: Lama Al Ibrahim
Asistente General: Margarita Guachamín

Ecuador Debate, es una revista especializada en ciencias sociales, fundada en 1982, que se publica de manera cuatrimestral por el Centro Andino de Acción Popular. Los artículos publicados son revisados y aprobados por la Dirección y los miembros del Comité Editorial. Las opiniones, comentarios y análisis son de exclusiva responsabilidad del autor y no necesariamente representan la opinión de *Ecuador Debate*. Se autoriza la reproducción total o parcial de nuestra información, siempre y cuando se cite expresamente como fuente: © **ECUADOR DEBATE. CAAP.**

SUSCRIPCIONES

Valor anual, tres números:

EXTERIOR: US\$. 51

ECUADOR: US\$. 21

EJEMPLAR SUELTO EXTERIOR: US\$. 17

EJEMPLAR SUELTO ECUADOR: US\$. 7

ECUADOR DEBATE

Apartado Aéreo 17-15-173B, Quito-Ecuador

Tel: 2522763 - 2523262

E-mail: caaporg.ec@uio.satnet.net - www.caapecuador.org

Redacción: Diego Martín de Utreras N28-43 y Selva Alegre, Quito

PORTADA

Gisela Calderón/Magenta

DIAGRAMACIÓN

David Paredes

IMPRESIÓN

El Chasqui Ediciones

ISSN: 2528-7761



ECUADOR DEBATE 115

Quito, Ecuador • Abril 2022
ISSN 2528-7761

PRESENTACIÓN. 3-8

COYUNTURA

"¿Crisis Institucional?": tres avatares
donde lo mismo siempre vuelve 9-40

Fernando Bustamante

Conflictividad socio-política 41-51

Noviembre 2021-Febrero 2022

TEMA CENTRAL

La Nariz del Diablo o cómo olfatear el cambio de época 53-78

Julio Echeverría

Caracola: repliegue y apuesta por lo público 79-101

Mónica Mancero Acosta

Una ruptura tierna e insolente:
el movimiento tzántzico y la revista *Pucuna* 103-121

Susana Freire García

Nueva: Itinerarios de un proyecto progresista 123-141

María José Garrido

Cohesión y heterogeneidad social en
el cono sur de América (1870-1930).
Una aproximación desde las publicaciones periódicas 143-157

Ricardo González Leandri, Silvia Finocchio y Armando Minguzzi

La revista <i>Cultura</i> del Banco Central del Ecuador	159-172
<i>Irving Iván Zapater</i>	

DEBATE AGRARIO

Desafíos para la transformación de los sistemas productivos agrarios	173-185
<i>Rubén Flores Agreda</i>	

ANÁLISIS

Un tema incómodo para las Ciencias Sociales: la popularidad de pensadores conservadores en círculos progresistas de América Latina	187-204
<i>H. C. F. Mansilla</i>	
La reforma en el mercado de valores (II)	205-225
<i>Luis Rosero M.</i>	

RESEÑAS

Sujeto y campo de la visibilidad: una aproximación desde la arqueología de los discursos y la historia conceptual	227-229
<i>Santiago Zúñiga</i>	
Modo de vida imperial. Vida cotidiana y crisis ecológica del capitalismo	231-234
<i>Gerd Steffens</i>	

Conflictividad socio-política *

Noviembre 2021-Febrero 2022

El actual cuatrimestre se encuentra marcado por los festejos que dan paso a la ritualidad y al inicio de un nuevo año, y ello puede coincidir con un ambiente de menor conflictividad. En este período Noviembre/2021-Febrero/2022, la conflictividad va a mostrar, un decrecimiento que podría ser la expresión de esta particular época del año. Se observa en general un decrecimiento de los conflictos, presentándose en este período 165, a diferencia de los 235 del período anterior, también resulta significativo los cambios de porcentajes en el Sujeto y Género del Conflicto. Los eventos conflictivos nos deben mostrar cuanto las acciones desde la sociedad civil y otras formas de organización, impactan en un mejoramiento cuantitativo del sistema democrático, tanto a nivel local, regional y nacional.

Frecuencia del Conflicto

La frecuencia de la conflictividad, muestra una disminución interesante respecto al cuatrimestre anterior; pasando de 235 a 165 en el actual cuatrimestre, siendo el mes de noviembre el de mayor conflictividad, con el 38.18% del total observado.

FECHA	NÚMERO	PORCENTAJE
Noviembre/ 2021	63	38.18
Diciembre/ 2021	38	23.03
Enero/ 2022	27	16.36
Febrero/ 2022	37	22.42
Total	165	100

Fuente: El Comercio, El Universo, El Telégrafo y El Mercurio.

Elaboración: UI-CAAP.

Si bien la pugna de poderes fue un hecho relevante que da cuenta de las dificultades políticas de la Presidencia y su compleja relación, los otros hechos del conflictivo muestran una tendencia a la baja. La pugna de poderes, aporta -muy poco, casi nada-, a la construcción de una democracia sólida, en la que se vean expresados los ciudadanos.

* Sistematización de datos por David Anchaluisa.

Género del Conflicto

El género del conflicto muestra que al igual que en el cuatrimestre anterior, son las *organizaciones de la sociedad civil* las que se manifiestan con mayor presencia, llegando en este cuatrimestre a constituir en el 33.3% del total. El *urbano barrial* es el segundo espacio con mayor presencia, comparando con el cuatrimestre anterior, representa casi el mismo porcentaje entre los dos cuatrimestres, siendo para el actual del 17.6%. Se nota que el conflicto *laboral privado* se incrementó de un 6% a un 11.5%; el *laboral público* pasa de un 13.6% a un 1.2% en el actual cuatrimestre, lo cual significa que las demandas de trabajo del sector público fueron disminuyendo en tanto logran avances significativos.

GÉNERO	FRECUENCIA	PORCENTAJE
Campesino	8	4.8
Indígena	1	0.6
Cívico regional	4	2.4
Urbano barrial	29	17.6
Laboral público	2	1.2
Laboral privado	19	11.5
Político partidista	5	3.0
Político legislativo	9	5.5
Pugna de poderes	2	1.2
Organizaciones de la Sociedad Civil	55	33.3
Instituciones educativas	4	2.4
Fuerza Pública	1	0.6
Otros	26	15.8
Total	165	100

Fuente: El Comercio, El Universo, El Telégrafo y El Mercurio.

Elaboración: UI-CAAP.

Se mantienen los índices de conflictividad desde la sociedad civil y que van en un amplio abanico desde propuestas parciales a asuntos mucho más generales y/o locales. Esta participación de la sociedad civil siempre habrá que tomarla en cuenta pues de ella en muchos casos, emergen propuestas de cambios sustanciales a las normas, reglamentos y leyes, con lo cual en su resolución va a mejorar sus-

tancialmente la democracia; el porcentaje de conflictos desde las *organizaciones de la sociedad civil* en cuanto a frecuencia se mantiene, cambia en términos de porcentaje debido al conjunto de la conflictividad cuatrimestral. Es notoria una reducción de la frecuencia de los conflictos de origen *campesino* y más aún la *indígena*, el primero pasa de 9.8% del cuatrimestre anterior a 4.8% y el segundo de 4.7% a 0.6% en el actual periodo. Aquí hay que considerar que en el mes de noviembre, gran parte de diciembre y enero coinciden con una época del año con muchos actos rituales y de confraternización entre los grupos y organizaciones campesinas, sobre todo indígenas.

Los indicadores para la conflictividad *política legislativa*, se mantiene en un mismo nivel, con una disminución de apenas dos frecuencias, esto también se refleja en el porcentaje.

Sujeto del Conflicto

Los *grupos locales* muestran una mayor frecuencia llegando a 57 y representando el 34.5% del total de la conflictividad, esto se debe a demandas desde el espacio de lo local hacia los *poderes públicos*, Ministerios, gobierno, gobiernos seccionales. Desde *los gremios* la conflictividad muestra para este cuatrimestre una significativa reducción; en el cuatrimestre anterior se anotó una frecuencia de 65 con un porcentaje de 27.7%, para este cuatrimestre la frecuencia es de 19 y el porcentaje de 11.5%.

SUJETO	FRECUENCIA	PORCENTAJE
Gremios	19	11.5
Sindicatos	2	1.2
Organizaciones barriales	2	1.2
Estudiantes	2	1.2
Trabajadores	11	6.7
Campesinos	6	3.6
Indígenas	1	0.6
Grupos locales	57	34.5
Grupos heterogéneos	24	14.6
Cámaras de la producción	2	1.2
Policía	1	0.6

Partidos políticos	15	9.1
Universidades	1	0.6
Otros	22	13.3
Total	165	100

Fuente: El Comercio, El Universo, El Telégrafo y El Mercurio.

Elaboración: UI-CAAP.

Los indicadores del sujeto del conflicto se amplían, incluyendo *derechos humanos* (9), *ambientales* (3) y *LGBTI* (3) (Observatorio CAAP, 2021-2022), mismos que se encuentran englobados en los *grupos heterogéneos*, representando el 14.6%. Este grupo que mantiene una frecuente acción en favor de sus derechos, resultan muy significativos al momento de entender la relación entre conflictividad social y democracia.

Objeto del Conflicto

La frecuencia de los conflictos respecto al rechazo a la *política estatal*, observamos un significativo descenso pasando de 61 (26%) a 9 (5.5%) en el actual cuatrimestre, y las *denuncias de corrupción* de 16 (6.8%) a 4 (2.4%), observan la misma tendencia; aquí no son claras las razones por las cuales hay un significativo descenso, porque la corrupción en sí misma no ha descendido significativamente, cualquiera que sea o se crea autoridad busca coimas; posiblemente la corrupción en los altos niveles de la esfera pública haya descendido, dado el intento del Presidente de controlarla, la de las cárceles continúa aunque no provoca el estallido y matanzas del cuatrimestre anterior.

OBJETO	FRECUENCIA	PORCENTAJE
Salariales	2	1.2
Laborales	13	7.9
Financiamiento	22	13.3
Rechazo política estatal	9	5.5
Denuncias de corrupción	4	2.4
Otros	115	69.7
Total	165	100

Fuente: El Comercio, El Universo, El Telégrafo y El Mercurio.

Elaboración: UI-CAAP.

Los datos para este cuatrimestre tienen su mayor porcentaje, excluidos los señalados como *otros*, en aquellos procedentes o signados como *financiamiento*, es decir los que han buscado mejoras en las tasas de interés y pormenores financieros; también es observable el decremento de los *conflictos laborales* que pasa de 38 del anterior período a 13 (7.9%).

Intensidad del Conflicto

Siguen siendo significativas las acciones directas, algunos le llaman democracia de la calle, que representan (*protestas, paros/huelgas y bloqueos*), si bien este tipo de acciones presenta una importante disminución con respecto al anterior periodo (97), por otro lado siguen siendo las más significativas en relación al total de la frecuencia presentada en este cuatrimestre (50). Un conjunto de acciones que representan eventos de presencia pública y que denotan el grado de conflictividad.

INTENSIDAD	FRECUENCIA	PORCENTAJE
Bloqueos	12	7.3
Paros/huelgas	10	6.1
Protestas	28	17.0
Marchas	42	25.5
Desalojos	2	1.2
Amenazas	5	3.0
Invasiones	2	1.2
Suspensión	3	1.8
Juicios	19	11.5
Estado de emergencia	1	.6
Otros	41	24.8
Total	165	100

Fuente: El Comercio, El Universo, El Telégrafo y El Mercurio.

Elaboración: UI-CAAP.

En este cuatrimestre no se han presentado situaciones de violencia exacerbada como las que se observaron en el cuatrimestre anterior en las cárceles de Azuay, Guayas, Los Ríos, cuestión que va a impactar en la intensidad del conflicto y en el tipo de acción colectiva, diferenciándola del conflicto violento, este

de carácter individual, interesante tanto para el análisis de la conflictividad social como para el conflicto colectivo y que tiene relación con el mejoramiento del sistema democrático.

Impacto del Conflicto

Los conflictos locales y aquellos a nivel cantonal muestran una importante conflictividad, los *locales* tienen una frecuencia de 70 (42.4%) y los *cantonales* 39 (23.6%), ambas frecuencias de los conflictos significan las demandas de carácter local, a estas podrían sumarse las cantonales que han provocado los mayores actos conflictivos, lo que diría que la atención ciudadana se ha volcado a la localidad, también tiene relación con las demandas urbano barriales, ya sea por mejorar a su hábitat o ya sea por asuntos más generales como el transporte por ejemplo.

IMPACTO	FRECUENCIA	PORCENTAJE
Local	70	42.4
Cantonal	39	23.6
Provincial	20	12.1
Regional	29	17.6
Nacional	7	4.2
Total	165	100

Fuente: El Comercio, El Universo, El Telégrafo y El Mercurio.

Elaboración: UI-CAAP.

Es notorio también una reducción de los conflictos a *nivel nacional* que pasan de 24 (10.2%) del cuatrimestre anterior a 7 (4.2%) de este cuatrimestre.

Frecuencia de los conflictos por región

La región *Costa* muestra un importante decrecimiento, en cuanto a conflictividad respecto del cuatrimestre anterior. En el anterior se presenta una frecuencia de 77 (32.77%), pasando al actual de 42 (25.45%) manteniéndose el número de conflictos, en la región *Sierra* un ligero decremento pues de 155 (65.96%), se pasa a 118 (71.51%). En la *Amazonia*, la conflictividad sigue siendo baja pese a los problemas de tala indiscriminada de árboles, minería ilegal y gran minería.

REGIÓN	FRECUENCIA	PORCENTAJE
Costa	42	25.45
Sierra	118	71.52
Amazonía	5	3.03
Total	165	100

Fuente: El Comercio, El Universo, El Telégrafo y El Mercurio.

Elaboración: UI-CAAP.

Siempre es necesario tener presente que en la *Sierra* particularmente en Quito están asentados los poderes principales del Estado, Presidencia, Legislatura y Función Judicial. Un trabajo más serio respecto a la conflictividad por *región* que no corresponde a este texto debería mostrar cuántos de estos conflictos en la Sierra (Quito), son protagonizados por actores de provincias costeras o eventualmente amazónicas.

En cuanto a la relación del *género* del conflicto y *región*, para el cuatrimestre observamos que el mayor índice es aquel que corresponde por acciones de la sociedad civil para el cuatrimestre 39 en la Sierra, 15 en la Costa y 1 en la Amazonia con un total de 55; también es relevante el urbano barrial con un total de 29 para el cuatrimestre, 17 para la región Sierra y 12 para la región Costa.

GÉNERO Y REGIÓN DEL CONFLICTO			
	Costa	Sierra	Amazonía
Campesino	2	5	1
Indígena	0	0	1
Cívico regional	1	3	0
Urbano barrial	12	17	0
Laboral público	0	2	0
Laboral privado	8	11	0
Político partidista	0	5	0
Político legislativo	0	9	0
Pugna de poderes	0	2	0
Organizaciones de la Sociedad Civil	15	39	1

Instituciones educativas	0	4	0
Fuerza Pública	0	1	0
Otros	4	20	2
Total	42	118	5

Fuente: El Comercio, El Universo, El Telégrafo y El Mercurio.

Elaboración: UI-CAAP.

Conflicto por provincia

Al desagregar los eventos de conflictividad por *provincia* encontramos que luego de Pichincha con la salvedad antes notada de que aquí se encuentran los principales poderes en Quito, que nos muestran una frecuencia de 72 para el cuatrimestre, Guayas de 30 y Azuay de 29, siendo interesante a pesar de que el número es menor. Los de Carchi 5 y de Imbabura 5, de la conflictividad que tiene relación con la situación fronteriza de las dos provincias, en la búsqueda de la equidad en las relaciones con Colombia de tipo económico y de trashumancia, especialmente la migración venezolana.

PROVINCIA	FRECUENCIA	PORCENTAJE
Azuay	29	17.6
Bolívar	1	0.6
Cañar	1	0.6
Carchi	5	3.0
Cotopaxi	3	1.8
El Oro	3	1.8
Esmeraldas	5	3.0
Guayas	30	18.2
Imbabura	5	3.0
Los Ríos	1	0.6
Manabí	1	0.6
Napo	4	2.4
Pichincha	72	43.6

Sucumbíos	1	0.6
Santo Domingo de los Tsáchilas	2	1.2
Santa Elena	1	0.6
Nacional	1	0.6
Total	165	100

Fuente: El Comercio, El Universo, El Telégrafo y El Mercurio.

Elaboración: UI-CAAP.

Intervención estatal

Dado el género y distribución de los conflictos en donde se muestran de las acciones desde la población, principalmente con movilizaciones, las respuestas de que los demandados para cumplir con propuestas y reclamos, observamos que la *policía* intervino con una frecuencia de 15 (9.1%) y que el mayor número está dado por las acciones de los *Ministerios, Municipio, gobierno provincial* y del *aparato judicial*; esto manifiesta lo expresado en los cuadros sobre género, impacto, objeto y frecuencias por región, mostrando una mayor intervención, que a su vez debe ser analizada con el cuadro subsiguiente que representa el desenlace del conflicto, para observar la forma en que la intervención estatal resolvió algunos de los conflictos y cuales quedaron en un espacio de negociación.

INTERVENCIÓN ESTATAL	FRECUENCIA	PORCENTAJE
Policía	15	9.1
Ministerios	23	13.9
Presidente	7	4.2
Municipio	35	21.2
Militares	2	1.2
Gobierno provincial	15	9.1
Judicial	19	11.5
Consejo Nacional Electoral	1	0.6
SENESCYT	2	1.2
SRI	2	1.2
Otros	22	13.3

Asamblea Nacional	18	10.9
Corte Constitucional	4	2.4
Total	165	100

Fuente: El Comercio, El Universo, El Telégrafo y El Mercurio.

Elaboración: UI-CAAP.

Se puede observar son los organismos del Estado, los que mayormente han participado.

Desenlace del Conflicto

El aplazamiento del conflicto, posiblemente inicie un largo proceso de encuentros y desencuentros, principalmente con el aparato público puesto que, el *aplazamiento*, tiene para este período una frecuencia de 112 (67.9%). La *no resolución*, que posiblemente signifique el mantenimiento del conflicto tuvo una frecuencia de 29 (17.6%). Es remarcable el hecho de que tuvieron un desenlace positivo del 16% de los eventos conflictivos presentados en el cuatrimestre.

Si consideramos que la acción policial significó una frecuencia de 15 es interesante mencionar que entonces la intervención policial normalmente represiva impacta en la conflictividad y en el desenlace del conflicto. Siempre será positivo el que los hechos que provocaron la conflictividad entren a un espacio de negociación, manteniendo apertura y capacidad de diálogo, aunque para efectos de la relación conflicto democracia, basta señalar los hechos, la tipología y sus momentos.

DESENLACE	FRECUENCIA	PORCENTAJE
Negociación	6	3.6
Positivo	16	9.7
Rechazo	1	0.6
No resolución	29	17.6
Aplazamiento resolución	112	67.9
Otros	1	0.6
Total	165	100

Fuente: El Comercio, El Universo, El Telégrafo y El Mercurio.

Elaboración: UI-CAAP.

El desenlace de conflictos, comparado con el género del conflicto y la manera como fue procesado, se observa así.

	GÉNERO Y DESENLACE DEL CONFLICTO					
	Negociación	Positivo	Rechazo	No resolución	Aplazamiento resolución	Otros
Campesino	0	0	0	5	3	0
Indígena	0	1	0	0	0	0
Cívico regional	0	0	0	0	4	0
Urbano barrial	1	3	0	4	21	0
Laboral público	0	0	0	1	1	0
Laboral privado	1	1	0	4	13	0
Político partidista	0	0	0	1	4	0
Político legislativo	0	4	0	2	3	0
Pugna de poderes	0	1	0	0	1	0
Organizaciones de la Sociedad Civil	2	3	0	9	40	1
Instituciones educativas	0	0	0	0	4	0
Fuerza Pública	0	0	0	0	1	0
Otros	2	3	1	3	17	0
Total	6	16	1	29	112	1

Fuente: El Comercio, El Universo, El Telégrafo y El Mercurio.

Elaboración: UI-CAAP.